

### Rapport annuel 2010 de la Commission des compétitions

L'année 2010 s'est plutôt déroulée sous le signe de la continuité pour la Commission des compétitions. Si l'année 2009 avait été marquée par plusieurs changements de responsables, en 2010 il n'y a pas eu de nouvelles rocades au sein de la commission. Ainsi c'est une équipe expérimentée qui a pu poursuivre les tâches à accomplir dans la continuité.

C'est pourquoi la commission a pu entreprendre une révision des règlements de la Coupe Suisse individuelle et de la Team-Cup. Ces révisions ont été effectuées par analogie aux règlements CSE/CSG révisés récemment. C'est ainsi que ces compétitions établies peuvent maintenant s'appuyer sur des règlements remis au goût du jour de manière professionnelle.

L'avenir va cependant nettement moins se dérouler sous le signe de la continuité. Plusieurs challenges se profilent en effet à l'horizon dont certains vont aussi concerner la Commission des compétitions. D'un côté la FIDE avec ses nouvelles procédures d'attribution des titres pour arbitre international nous place devant de nouveaux challenges. D'un autre côté la problématique pour l'établissement du calendrier des différentes compétitions est et reste une question délicate. De plus il y a lieu de mentionner la tendance plutôt à la baisse de la participation aux différentes manifestations organisées par la Fédération.

#### Questions de calendrier

L'année 2010 a à nouveau été marquée par une densité importante d'événements figurant au calendrier des compétitions. La planification s'avère de plus en plus difficile. Cela relève bientôt de la redoutée quadrature du cercle de concilier les différents souhaits, tous fondés, afin de contenter tout le monde. La Commission des compétitions va en tous cas à nouveau devoir traiter de cette problématique durant l'année courante. Une chose est sûre : il n'existe pas de recette miracle. Une des raisons principales est l'organisation fédéraliste helvétique avec ses vacances décalées et des jours fériés différents.

### Tournois organisés par la Fédération

Une tendance qui nous crée des soucis s'est malheureusement poursuivie l'année dernière : les taux de participation des divers tournois sont en général à la baisse. Même si les différents tournois sont touchés à des degrés divers, pour la première fois depuis de nombreuses années si l'on additionne le nombre d'équipes inscrites en CSE d'une part et en CSG d'autre part, le nombre total d'équipes est en baisse. Si une légère baisse annuelle du nombre d'équipes doit être enregistrée depuis plusieurs années en CSE, jusqu'à présent cette diminution pouvait facilement être compensée par une hausse plus marquée du nombre d'inscriptions en CSG. En 2010 pour la première fois, cela n'a plus été le cas. Tant la Team-Cup que la Coupe Suisse ont à nouveau dû enregistrer une chute de la participation, ce qui est très regrettable. Avec la révision des règlements la Commission espère avoir créé les prémisses pour un changement de tendance. C'est ainsi que dorénavant en Team-Cup 8 joueurs pourront être

alignés durant toute la saison ce qui devrait alléger de façon conséquente les problèmes d'effectifs. Auparavant seulement 6 joueurs étaient autorisés. Un développement positif a pu être enregistré lors des championnats suisses individuels à Lenzerheide. Après 2 éditions avec seulement environ 300 joueurs, ce sont plus de 360 compétiteurs qui se sont déplacés pour ces joutes sportives. La problématique réside ici dans la répartition cantonale des vacances qui sont très hétéroclites. C'est ainsi que plusieurs cantons n'ont leur début de vacances qu'après les débuts du championnat. La question d'une date adéquate pour le CSI se pose. Un déplacement de la date plus vers le milieu du mois pourrait représenter une solution d'amélioration.

La Commission des compétitions va continuer à veiller à ce que les tournois organisés par la Fédération se déroulent de la façon la plus optimale possible. Le niveau de qualité requise se situe à un niveau très élevé. Cependant tout se déroule très bien en général. La Commission peut compter sur des personnes très expérimentées qui s'investissent en faveur d'un standard élevé, même s'il existe parfois encore du potentiel d'amélioration.

#### Direction de tournois

La FIDE a élevé ses exigences pour l'obtention du titre d'arbitre international. Passée l'époque où l'on devait "seulement" récolter quelques confirmations afin d'avoir de bonnes chances pour l'obtention du titre. Ceci va parfaitement dans le sens d'une organisation sportive qui doit créer des structures plus professionnelles. Cependant de nouveaux challenges sont posés à la FSE comme la FIDE exige pour le déroulement d'un tournoi à normes que l'arbitre principal porte au minimum le titre d'arbitre FIDE. Sur le papier la Suisse possède une liste assez longue de telles personnes mais dont beaucoup sont inactifs. De plus dans le cadre de la réorganisation de l'arbitrage la FIDE a émis l'exigence de suivre un cours avec examen final avant de pouvoir prétendre à obtenir un titre d'arbitre auprès de la FIDE. Les référents de ces cours doivent eux aussi être reconnus par la FIDE. Actuellement la Suisse n'est pas en état de pouvoir organiser un tel cours elle-même.

#### **Perspectives**

Pour des raisons professionnelles je me vois dans l'obligation de remettre mon mandat de président de la Commission des compétitions lors de la prochaine Assemblée des Délégués après seulement 2 ans en fonction. Mais cependant je ne vais pas disposer du temps suffisant dans un avenir proche afin de pouvoir m'occuper des tâches liées à cette fonction. C'est une décision douloureuse de devoir m'occuper moins de la cause des échecs à l'avenir. Cependant je ne vais pas complètement tourner le dos à la FSE. Je vais continuer à m'occuper de la formation des arbitres en Suisse Romande et je vais devenir actif auprès de la FIDE afin de pouvoir empoigner les problèmes évoqués plus haut en matière d'arbitrage.

Pour terminer j'aimerais à cette place encore une fois remercier tous les membres de la Commission pour leur grand engagement, car en finalité c'est grâce à eux qu'il existe au sein de la FSE toute une palette de tournois très bien organisés.

#### Resultate/Résultats

# Schweizerische Mannschaftsmeisterschaft (SMM)/Championnat suisse par équipes (CSE)

Schweizer Mannschaftsmeister/Champion suisse par équipe

 1. SG Zürich
 17 46.0

 2. Reichenstein
 13 44.0

 3. Winterthur
 12 39.5

367 Mannschaften/équipes

# Schweizerische Gruppenmeisterschaft (SGM)/Championnat suisse par groupes (CSG)

Schweizer Gruppenmeister/Champion suisse de groupes

 1. Valais
 12
 37.5

 2. Nimzowitsch
 11
 31.0

 3. ASK Winterthur
 9
 29.5

226 Mannschaften/équipes

# Schweizerische Einzelmeisterschaft (SEM)/Championnat suisse individuel (CSI)

Schweizer Landesmeister/Champion Suisse

Yannick Pelletier
 Joseph Gallagher
 Richard Forster
 6.5
 6.0

Schweizer Landesmeisterin/Championne Suisse

Tatjana Lematschko
 Camille de Seroux
 Alexandra Wilson
 5.0

Schweizer Seniorenmeister/Champion suisse senior

 1. Edwin Bhend
 6.5

 2. Hans-Jörg Illi
 5.5 22.75

 3. Hans Karl
 5.5 22.00

Schweizer Juniorenmeister/Champion suisse des juniors

Kambez Nuri
 Nico Georgiadis
 Gabriel Gähwiler
 6.0

Schweizer Schülermeister/Champion suisse des cadets

Nico Georgiadis
 Gabriel Gähwiler
 6.5

2. Gabriel Gähwiler3. Jan Rindlisbacher6.0 42.539.0

365 Teilnehmer/participants

### Bundesturnier (BT)/Tournoi fédéral (TF)

Schweizer Bundesmeister/Champion fédéral

 1. Richard Gerber
 5.5
 30.5

 2. Gabriele Botta
 5.5
 29.5

 3. Markus Regez
 5.0
 29.0

382 Teilnehmer/participants

### Team-Cup (TC)/Team-Cup (TC)

Team-Cup-Sieger/Vainqueur de la Team-Cup

- 1. Erjalano
- 2. Svetozar Gligoric

Halbfinalisten/Demi-finalistes: CEG II Tartakover, Echallens I

59 Mannschaften/équipes

### Coupe Suisse (CS)/Coupe suisse (CS)

Coupe-Suisse-Sieger/Vainqueur de la Coupe Suisse

- 1. Bruno Kamber
- 2. Markus Regez

Halbfinalisten/Demi-finalistes: Patrik Hugentobler, Pascal Vianin

168 Teilnehmer/participants

### Schweizerische Rapidmeisterschaft/Championnat suisse d'échecs rapides

Schweizerischer Rapidmeister/Champion suisse d'échecs rapides

Alexandra Kosteniuk
 Nedeljko Kelecevic
 Alex Domont
 47.5
 44.0
 43.5

113 Teilnehmer/participants

### Schweizerische Blitzschachmeisterschaft/Championnat suisse de blitz

Schweizerischer Blitzschachmeister/Champion suisse de blitz

Oliver Kurmann
 Nedeljko Kelecevic
 Emanuel Schiendorfer
 102.5
 94.5
 91.0

105 Teilnehmer/participants

### Schweizerische Fischerschachmeisterschaft/Championnat suisse d'échecs Fischer

Schweizerischer Fischerschachmeister/Champion suisse d'échecs Fischer

1. Alexandra Kosteniuk 5.5

2. Joseph Gallagher3. Marco Gähler5.030.028.5

35 Teilnehmer/participants

Biel/Bienne, im Februar 2011

Matthias Gallus

Präsident Kommission für Turniere